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释迦牟尼佛农历四月初八圣诞节即将来临，每逢佛祖圣诞佛教寺院都会隆重举行传灯法会，佛教
之所以选择这样一种方式，举行这样一个活动，其用意是想唤起我们每一个佛弟子对佛法代代相
传，灯灯相续的一种严肃的责任感和使命感，唤醒我们每个人从内心深处真正体会到佛法传灯的
重任。传灯是佛教经常用的一个词。灯，在佛教里面表心地光明的象征。从释迦牟尼佛，甚至释
迦牟尼佛以前，佛佛相传，祖祖相续，一直传到现在。其实，人类文明的延续，不在于人口的繁
衍，也不在于物质技术的发展。人类生活的价值，不在衣，食，住，行，不在物质的享乐，不在
生计的维持，不管是人类文明，还是人们的生活。这中间，使我们的文明，使人的尊严突显出来
的，恰恰是我们生活的生命的价值和意义，在这里才体现出文明的光明，和人类生命的价值．那
么这个价值和意义从那里来呢?

  

我们人类文明几千年延绵不断，他的生命力，就在于：我们人是有佛性的，人是可以舍己为人的
，人是可以超出于动物功利主义的方式去生活，人的生活是有真善美的。几千年来人类的文明，
小到我们每一个人的生活，光明灯就在这里闪烁，在人类的道德行为，在人类追求真善美，坚持
原则，在这里面放光，人类的文明就是这样。

  

 讲到佛教，释迦牟尼佛在灵山会上捻花一笑，所传下的心印，他揭示了所有众生生命最高的价
值，为一切众生生命的价值，做了最究竟，最彻底的定位：一切众生都有佛性，本来是佛，因为
妄想执着，而不能证得，释迦牟尼佛把这个人生最崇高的价值，这一个光明，赋予给我们一直传
序到今天，所以，我想在今天的时代，在我们每天的生活里面，我们要活得充实，活得有意义，
就应该活在光明里。这光明不是太阳光，甚至也不是灯光，光明就在我们每一个人的内心世界里
，在我们每天的行为，语言，思想。在行为、语言、思想中来体现生命的尊严、价值、体现佛性
，顺乎于佛性，这样，我们就生活在光明里，这样我们也能给社会带来温暖，给别人带来温暖。

  

 首先我们要知道，灯象征着光明，象征着智慧。我们这盏灯尽管是一只蜡烛，蜡烛的意义是什
么呢?蜡烛的意义就是燃烧自己，照亮别人。这也就是菩萨精神最直接、最有意义的象征。菩萨
精神就是燃烧自己，就是要照亮他人，就是要做众生的不请之友，代众生受苦，不为自己求安乐
，但愿众生得离苦，这就是菩萨精神，也就是蜡烛的精神。

  

 第二、灯既然象征着光明，我想人类最需要的是什么呢?人类最需要的是光明。我们每个人心底
最需要的就是光明。只有我们每一个人心地光明了，人类才会有光明，世界才‘会有光明。所以
点燃这盏灯就是点燃我们每一个佛弟子的心灯。我们希望以我们佛弟子的这盏心灯，这种但愿众
生得离苦，不为自己得安乐的使命感、这种志向去照亮人类世界的每一个角落。

  

第三、传灯法会正是佛法弘传的一个象征。佛法两千五百多年来之所以能够灯灯相续，代代相传
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，永不熄灭就是历代祖师、历代大德有这种传灯的精神，一代一代的使佛法的火炬一站接一站。
我们希望我们这个时代的佛弟子负起使佛法继续弘传的责任，负起佛法这个火炬更加光明、更加
辉煌灿烂的责任，使佛法的心灯永远、永远、永远传向未来，传播到全世界，使世界人民都在佛
陀的光明照耀下，真正得到内心的和平与外在的和平，真正得到现世的幸福和后世的幸福。

  

我深信用虔诚恭敬传灯的心，心灯闪烁，心灯常明，每一个人都做光明的种子，光明的使者，但
这样讲不是抽象的，这必须在日常生活中的每一个言行去体现，我们就可以在每一个言行早放光
明。如果顺乎我们的烦恼，顺乎我们人性的劣根去做，那就是在黑暗笼罩。如果在日常生活里面
，能够顺乎于佛性，顺乎我们人类几千年文明的真善美的价值，顺乎于佛法赋予的生命最高的成
佛的目标，这样去做，这样去行动，去说话，那么我们就是在放光。若明此法义就一定能够得到
三宝加持、诸佛护念、龙天护持。我们祈愿佛法在我们这样一个国运昌明的时代放出无量的光芒
。

  

衷心祝愿广大莲友，身心康泰，六时吉祥，心灯永远闪烁不灭! 阿弥陀佛!
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